
■隨 珠三角經濟發展，香港新界北區的經濟發展也出現了新機遇。候任行政長官梁振英在屯門出席慶

回歸活動時表示，屯門在未來十年八載面對的機遇將會和過去很不同，新政府架構中的工商及產業發展

局可以為屯門尋求未來的新產業發展，他希望新班子能在7月1日以新架構上場，為屯門居民服務。

香港文匯報記者　鄭治祖
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命官員多落區多溝通
梁振英於提交立法會有關優化和檢討政治委任制度的

文件中，提出5項短期優化政治委任制的措施，一是對所
有司局長有明確的「落區」要求，包括要走入民眾，以
及多與政黨和議員溝通。其二是堅持用人唯才，「如果
沒有合適人選，寧可讓職位懸空」。

鼓勵人才參政建梯隊
他又提出，新政府會大力鼓勵有能力人士參政，建立

梯隊；同時為新加入政府的政治委任官員提供系統的支
援，讓他們及早熟悉政府的運作、公職人員的守則和所
屬部門的工作，而特首辦主任也會定期與副局長和政助
聯繫，提供協助或指導。此外，新政府也會為政治委任
團隊訂立整體及個別工作目標。

承諾中期檢討問責制
對於反對派要求全面檢討政治委任制，梁振英承諾會

進行中期檢討，
包括總結政治委
任制度的經驗，
研究公眾對政治
委任制的期望和
實際的落差，提
出對官員問責的
要求、標準和獎
懲制度，以及就
改善政治委任制
提出建議。
就日前撰文中

談到擔心立法會
多個事務委員會
均要討論改組建
議，可能影響改
組 工 作 的 時 間
表，他在出席一
公開活動後強調，只是想說出重組政府架構的重要性，
「我和我候任辦的同事會努力地配合立法會的要求，包括
出席所有大大小小的會議。過去一直這樣做，以後所有
會議我們都會配合和出席」。
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反對派又設關卡阻攔
香港文匯報訊（記者　鄭治祖）候任行

政長官辦公室就「3司2副司14局」的新架
構重組，積極配合立法會審議程序，但反
對派卻百般挑剔拖延審議。民主黨立法會

議員李永達分別去信人事編制委員會及內
務委員會，要求所有架構重組文件需先經
事務委員會「過冷河」，徵集及整理意見後
再遞交人事編制委員會「開位」，惹來建制
派連番批評，強調全體議員倘對改組有意
見，可於專責委員會表達意見，毋須邀請
候任特首辦主管羅范椒芬分別到各個事務
委員會作同樣回覆，並要求秘書處整理議
員提問避免議員重複發言。

動議由多個委會「過冷河」
立法會內務委員會繼續討論審議政府架

構重組的程序。動議討論的李永達揚言，
為保立法會的審議傳統，新政府架構重組
應先經由多個事務委員會討論「過冷

河」，再將建議提交相關小組委員會徵集
及整理意見，及後再交到人事編制小組委
員會及財務委員會討論及表決。工黨李卓

人聲稱，今次重組架構複雜，但候任特首
辦未有清楚交待新增副司長的工作範圍及
細節，建議多個委員會加開聯合會議討
論。

譚耀宗倡到專責委表意見
多名建制派議員反對上述程序。民建聯

主席譚耀宗說，政制事務委員已經先後就
架構重組舉行2次會議，詳細討論重組原
因，包括李卓人提及的副司長的工作範圍
及細節，亦在政制事務委員會詳細討論，
認為無論在事務委員會或者小組委員會討
論，屆時都是由候任特首辦主管羅范椒芬
作答，建議議員在專責委員會表達意見。
民建聯立法會議員劉江華坦言，今次涉

及整個政府架構重組，各個決策局的調整

千絲萬縷，認為以「整體大局」合併討論
最為合適。他續指，因應多個事務委員會
以至財委會等，均預備就架構重組展開討
論，經歷「拉布」的重複又重複，擔心反
對派屆時會不斷重複發言，要求秘書處整
理過去議員提問避免無限審議。
公民黨立法會議員余若薇隨即辯指，雖

然議員曾經提問，但可能不滿有關答覆再
作跟進提問，考慮到近日秘書處「倒瀉籮
蟹」好辛苦，認為即使要整理議員提問及
答覆，亦應交由候任特首辦及相關決策局
處理。

劉江華倡交反對派整理
劉江華不禁反駁指，綜觀近日「最得閒」

莫過於「離場多時」的反對黨，提議將整
理工序交由他們主責。立法會秘書長吳文

華回應時坦言，秘書處稍後會再作研究及
嘗試處理。
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香港文匯報訊（記者　鄭治祖）反
對派發動「委員會討論攻勢」阻撓新
一屆政府架構重組方案出台，外界亦
關注財委會主席劉慧卿在主持審議重
組方案財政開支時，能否公平公道，
保證不縱容反對派再玩「拉布」。劉慧
卿聲言，自己雖然是民主黨副主席，
但坐在財委會主席位置時，一定秉公
辦理，不偏不倚，根據《議事規則》
辦事。有聽眾就質疑反對派一味批評
立法會主席曾鈺成，事實上他們發動
「拉布」又缺席會議，才是真正浪費納
稅人金錢。

財會下月討論重組
劉慧卿昨日在電台節目表示，候任

特首辦希望可以在下月6日，尋求財委
會轄下的人事編制委員會支持增設職
位，然後在下月15日及20日，在財委
會和立法會大會，討論增設撥款和新
職位權力轉移的建議。她聲言，候任
特首梁振英在財委會審議重組政府架
構建議前，應清楚解釋建議的目的及
先檢討問責制的成效，不能先委任再

檢討，又指反對派並非刻意拖延重組
政府架構，但認為新建議要增設50個
至60個職位、耗資約7,000萬元，議員
有責任亦希望有充分時間釐清各項問
題。
至於外界關注她能否公正主持會

議，劉慧卿承諾，會堅守議員的提問
與議題相關，不能重複，又指立法會
會議公開，秘書處亦會全力協助及監
察。而她翻查當年自己在處理較爭議
的「高鐵事件」撥款時，共舉行了24
小時45分鐘的會議，一直有諮詢議員
意見。

市民促勿嚴人寬己
但聽眾黃先生不滿劉慧卿有時處事

「過火位」，希望她在批評曾鈺成時，
能夠自勉。梁太亦質疑，反對派批評
梁振英改組架構是浪費金錢，但反對
派才真正浪費公帑，「『五區公投』退
下幾個月又當選，是否浪費政府錢？
經常流會，當議員是正職，怎可以不
開會？市民不舒服（請假）也要拿醫
生紙！」

一場「拉布戰」暴露了反對派各黨派的內部

分化角力，人民力量、社民連「拚死無大害」

誓要將「拉布」進行到底，民主黨、公民黨等

就被牽 鼻子走，「不敢不奉陪」，立法會主席

曾鈺成的中止辯論本正中民主黨、公民黨下

懷，但為求「食得唔好 」，乾脆「倒打一

耙」，紛紛表明要向曾鈺成提不信任動議，借機

抽點政治油水。不過，政界中人指出，先不論

在「剪布」前的閉門會議中，民主黨、公民黨

「忽然集體失聲」的背後動機，單看兩黨為免在

這場政治博弈中「失勢」，忽然效法激進派大玩

「程序拉布戰」，就知兩黨已然進退失據，跌進

純利益考量的政治泥沼中不能自拔，隨時「玩

過龍、一鋪清袋」。

「剪布」剪出人鬼兩面
政界中人早就點出民主黨及公民黨沒有「搞

激」的本錢，偏偏兩黨卻都患上政治道德高地

綜合症，「身不由己」或「半推半就」地捲入

「拉布戰」漩渦，但布拉得越長，時間越久，就

令市民越看清箇中的本質，由此而深感厭煩，

並開始質疑反對派究竟是否想以「拉布」手

段，癱瘓立法會正常運作，進而癱瘓政府運

作，兩黨意識到這一後果，大傷腦筋。但正當

眾人以為兩黨會從教訓中學乖之際，曾鈺成

「剪布」所引發的部分輿論批評，卻又令兩黨以

為有機可乘，不顧當日閉門會議中的「默許」，

不止加入抨擊行列，更想順勢取回輿論主導

權，發動「程序拉布戰」，兩黨變臉之快，政治

動作之迅速，教政壇中人莫不嘖嘖稱奇。

不過，政界中人笑言，民主黨和公民黨總是誤

判政治形勢，這次恐怕也不例外。他指出，曾鈺

成的「剪布」雖突然，卻不粗暴，與非理性而且

漫無止境的「拉布戰」相比，誰更構成議會政治

暴力，不說自明。何況「剪布」之後不等於「拉

布戰」已正式結束，多達1,300條的修訂所需要的

長達逾50小時的表決，豈不亦是「拉布戰」的延

續：「拉布戰還在議事堂中繼續 ，預計最快表

決完畢，已是下個星期，令本已買少見少的立法

會會期又少了寶貴的一日，單是為了表決那些無

聊的修訂，議會便無法亦無時間審議其他重要的

法案，為此而耗費的社會成本，又怎樣計算？」

借重組向新政府示威
明知「拉布」不得人心，但民主黨、公民黨

卻在架構重組方案上，「接棒」策動「程序拉

布戰」，以為以「程序」為名，就可掩蓋「拉布」

的真相，但事實擺在人前，任民主黨劉慧卿、

公民黨吳靄儀再多狡辯，也難以自圓其說：

「2007年同樣是這批議員，同樣是架構重組，但

沒有人要求加入事務委員會討論程序，也沒有

人說立法會通過重組就是橡皮圖章，但今次忽

然加插不少事務委員會環節，更諸多批評，明

眼人都知是刻意刁難，為拉布而拉布，就是想

向新一屆政府示威，用立法粗暴地壓制、干預

行政，令特區政府面子上難看。」

「雙城記」開場之引言有云：這是最好的時

代，也是最壞的時代；這是智慧的時代，也是

愚蠢的時代。政界中人認為，或許香港政治確

實需要經歷這場因政治「拉布」而致前路不

明、政令不行、社會不安的陣痛，才能明白眾

志成城、齊心一致的重要。

選民終會看清真面目
政界中人說，就算立法會最終不能如期通過

架構重組方案，令新班子的上任受阻，也不代

表反對派成功向新屆政府施了下馬威：「因此

而造成的政府人事及政策推行的變數固然會困

擾新屆特區政府，但市民卻會由此更加看清楚

反對派為求政治利益不擇手段的真面目，在9月

立法會選舉為反對派埋單計數，到時自然可以

知道誰是真正的輸家！」

「程序拉布」阻重組 鴿狀兩黨欲玩火

優化問責制文件交立會 撰文旨在說明重要性
梁振英：全力配合重組審議

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）候任行政長官

梁振英日前撰文，質疑立法會多個事務委員會均

要求召開會議討論改組建議是另類「拉布」。他

昨日出席一地區活動後回應指，候任特首辦未來

將一如既往地配合立法會要求，出席所有大大小

小的會議，有關文章只是說出重組政府架構的重

要性。他又於昨日下午向立法會提交有關優化和

檢討政治委任制的文件，其中提出為新政治委任

官員提供系統支援等多項短期優化政治委任制的

措施，並承諾會對政治委任制進行中期檢討。

香港文匯報訊（記

者　鄭治祖）近期被
坊間盛傳是新屆政府
文化局局長熱門人選
的民政事務局副局長
許曉暉，在接受藝術
節目訪問時暢談文化
藝術發展，認為除了
改善場地及提供更多
平台予青年藝術工作
者外，更需要優化整
個文化藝術生態，又
指要爭取各界包括商
界、學界的配合，從

而建立好觀眾群，倘做好相關工作，將會為西九整
個文化軟件建設作好鋪墊。
許曉暉在接受《高志森微博》訪問時，讚揚香港

文化藝術發展蓬勃，而且非常自由及多元，她經常
透過文化工作者的節目及作品，感受到他們為了自
己的理想傾注熱情，令接觸他們的人都十分感動。
她又透露，自己經常欣賞不同話劇，有時還會帶同
家人一起欣賞，只是有些事情不是做給別人看，買

票時亦會特地購買旁邊的座位，以免為場地帶來不
便。

冀建文化香港與經濟互動
許曉暉稱，希望香港整個城市的文化內涵及文化

氣度可以提升，「文化事業對我來說並非單單為文
化工作者本身，而是超越他們，最終面向市民及整
個城市」。她並將香港比喻為一本書，「香港是一本
很特別的書，愈讀愈有味道。她蘊含近代嶺南中國
文化，令香港能進一步創新及承傳；同時基於本身
的歷史，令香港於西方文化方面有深厚的根基。我
希望這份人文氣度可隨 藝術工作者及市民的共同
投入，以及結合不同界別的配合，建設出文化香
港。繼而再將文化香港、經濟香港及金融香港好好
作互動」。

高志森：有心有火勝背景
坊間有人聲言領導香港文化界需於文化事業具有

專業背景，節目主持人、香港著名導演高志森則認
為，只要制定政策的人「有心有火」就可以，又指
許曉暉擔任民政事務局副局長4年，認為她與文化有
相當大的聯繫。

香港文匯報訊（記者 勞雅文）

近日政壇盛傳教育學院校長張炳
良獲邀加入下屆政府擔任問責局
長。昨日，他突然宣布提前於6月
30日與校方解約，不再續任校長
一職，原因是自己「有新發展」，
但拒絕評論是否與政府職位相
關，只透露將充滿挑戰，且自己
亦有經驗可勝任。教院副校長鄭
燕祥將暫署任校長，並再就新校
長作遴選。
張炳良2008年起任教院校長，

任期原定至明年1月，他昨午突然
召開傳媒茶敘交待其「新發展」。
他表示，教院校董會3月底通過邀
請其續約5年，但經詳細考慮後，
有責任通知校方自己的決定，所
以已於5月21日去信校董會主席彭
耀佳，交待會因應「新發展」不
再續約及提前解約，並稱因配合

大學新年度的運作，於6月30日離
任為合適時間。
身兼行政會議成員、房委會資

助房屋小組主席等公職，張炳良
昨被問及其提早離職是否與加入
新政府任房屋規劃及地政局局長
有關，他回應指現階段無條件透
露，「將來的打算將來會交待」，
並指任何新崗位都是挑戰，會用
不同方式為社會做事。

正名入直路 離任不影響
自張炳良上任之始，教院一直

致力爭取正名，但到其任內仍未
竟全功，他昨指年初已向當局提
交《正名大學最後準備》報告，
正名「指日可待」，形容現階段只
欠程序，距離目標「只差條小路
要行」，預期兩年內可完成，相信
自己的離任不會有影響。

■許曉暉稱要建立好觀眾

群，為西九整個文化軟件建

設作好鋪墊。 資料圖片

■梁振英表示，候任辦會一如既往地

配合立法會要求，出席所有大大小小

的會議。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■張炳良(左)下月底離開教院後，會由鄭燕

祥署任校長。

香港文匯報記者勞雅文 攝

許曉暉談文化 爭取跨界別參與張炳良下月離教院
避談是否掌房屋局


